
    القاموس المحيط

  الغُبارُ المُتَرَدِّدُ والتُّرابُ تُثيرُهُ الريحُ . وناقَةٌ مَوَّارَةٌ : سَهْلَةُ

السَّيْرِ سَرِيعَةٌ . وسَهْمٌ مائِرٌ : خَفيفٌ نافِذٌ داخِلٌ في الأَجْسامِ . وامرأةٌ

مارِيَّةٌ : بَيْضاءُ بَرَّاقَةٌ . ومُرْتُ الوَبَرَ فَانْمارَ : نَتَفْتُهُ

فانْتَتَفَ . والمُورَةُ والمُوارَةُ بِضمهما : ما نَسَلَ من صُوف الشاةِ حَيَّةً

كانَتْ أو مَيْتَةً . ومارَسَرْجِسَ : ع اسْمَانِ جُعِلاَ واحِداً . والتَّمَوُّرُ :

المَجيءُ والذَّهابُ وأن يَذْهَبَ الشَّعَرُ يَمْنَةً ويَسْرَةً أو أن يَسْقُطَ

الوَبَرُ ونحوُهُ عن الدَّابةِ كالانْمِيارِ . وامْتارَ السَّيْفَ : اسْتَلَّهُ .

ومُورانُ بالضم : ة بنَواحي خُوزِسْتانَ منها سليمانُ بنُ أبي أيُّوبَ المُورِيانِيُّ

وزيرُ المَنْصورِ . وخُورِيانُ مُورِيانُ : جَزيرَةٌ ببَحْرِ اليَمَنِ مِمَّا يَلِي

الهِنْدَ .

 المَهْرُ : الصَّداق ج : مُهورٌ . مَهَرَها كمَنَعَ ونَصَرَ وأمْهَرَهَا جَعَلَ لها

مَهْراً . أو مَهَرَها : أعْطاها مَهْراً . وأمْهَرَها : زَوَّجَها من غيرِهِ على

مَهْرٍ . وفي المَثَلِ : كالمَمْهورَةِ إحْدَى خَدَمَتَيْها : طالَبَتْ حَمْقاءُ

بَعْلَها بالمَهْرِ فَنَزَعَ ا حْدَى خَدَمَتَيْها ودَفَعَها إليها فَرَضِيَتْ بها .

ونَظيرُهُ أنَّ رجُلاً أعْطَى آخَرَ مالاً فَتَزَوَّجَ به ابْنَةَ المُعْطِي ثم امْتَنَّ

عليها بما مَهَرَها فقالوا : كالمَمْهُورَةِ من مالِ أبيها . والمَهِيرَةُ : الحُرَّةُ

الغالِيَةُ المَهْرِ . والماهِرُ : الحَاذِقُ بكُلِّ عَمَلٍ والسابِحُ المُجِيدُ ج :

مَهَرَةٌ . وقد مَهَرَ الشيءَ و فيه و به كمنَعَ مَهْراً ومُهوراً ومَهاراً ومَهارَةً

. والمُهْرُ بالضم : عَظْمٌ في الزَّوْرِ كالمُهْرَةِ وثَمَرُ الحَنْظَلِ ج : مِهَرَةٌ

كعِنَبَةٍ وولَدُ الفرسِ أو أوَّلُ ما يُنْتَجُ منه ومن غيرِهِ ج : أمْهارٌ ومِهارٌ

ومِهارَةٌ . والأنْثَى : مُهْرَةٌ والأُمُّ : مُمْهِرٌ . والمُهْرَةُ : خَرَزَةٌ كانَ

النساءُ يَتَحَبَّبْنَ بها أو هي فارِسِيَّةٌ . والمُهَرُ كصُرَدٍ : مَفَاصِلُ

مُتلاحِكَةٌ في الصَّدْرِ أو غَراضيفُ الضُّلوعِ واحدَتُها : مُهْرَةٌ كأَنَّها

فارِسِيَّةٌ . ومَهْرَةُ بنُ حَيدانَ بالفتح : حَيٌّ . والا بِلُ المَهْرِيَّةُ منه ج :

مَهَارَى ومَهارٍ ومَهارِيُّ . وأمْهَرَ الناقَةَ : جَعَلَها مَهْرِيَّةً .

والمَهْرِيَّةُ : حِنْطَةٌ حَمْراءُ . وماهِرٌ ومُهَيْرَةُ كجُهَيْنَةَ : اسْمانِ .

ومَهْوَرٌ كقَسْوَرٍ : ع . ونَهْرُ مِهْرانَ بالكسر : بالسِّنْد . ومِهرانُ : ة



بأصْفَهَانَ وجَدُّ أحمدَ بنِ الحُسَيْنِ المُقْرِىءِ . والمِهارُ ككِتابٍ : العُودُ

يُجْعَلُ في أنْفِ البُخْتِيِّ . ولم تُعْطِ هذا الأمرَ المِهَرَةَ كعِنَبَةٍ : أي لم

تَأتِهِ من وجْهِهِ . والتَّمْهِيرُ : طَلَبُ المَهْرِ واتِّخاذُهُ . والمُتَمَهِّرُ :

الأَسَدُ الحاذِقُ بالافْتِراسِ . وتَمَهَّرَ : حَذَقَ .

   المِيرَةُ بالكسر : جَلَبُ الطَّعامِ . مارَ عِيالَهُ يَمِيرُ مَيْراً وأمارَهُمْ

وامْتارَ لَهُمْ . والمَيَّارُ : جالِبُ المِيرَةِ وبالضم : جمعُ مائِرٍ كالمَيَّارَةِ

كرَجَّالَةٍ . وتَمايَرَ مَا بينَهم : فَسَدَ كتَماءَرَ . وأمارَ أوْدَاجَهُ :

قَطَعَها و الشيءَ : أذابَهُ و الزَّعْفَرَانَ : صَبَّ فيه الماءَ ثم دافَهُ . ومِرْتُ

الدَّواءَ : دُفْتُهُ و الصُّوفَ : نَفَشْتُهُ . والمُوارَةُ : بالضم : ما سَقَطَ منه

. ومَيَّارٌ كشَدَّادٍ : فرسُ شَرْسَفَةَ بنِ حُلَيْفٍ المازِنِيِّ . وسايَرَه

ومايَرَهُ : حكاهُ فَفَعَلَ مِثْلَ ما فَعَلَ
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